



はたらく女性のフロアかながわ (WWFK)

〒221-0855 横浜市神奈川区三ツ沢西町8-25-203 本間重子気付

電話/FAX 045 (323) 0653 E-mail wwfk@hotmail.co.jp

HP wwfk.jimdo.com

増え続ける「非正規」労働者

右傾化する政治と「女性活用」のねらい

会員 伍 淑子



非正規労働者は、毎年増加しています。特に女性の増加が目立っています。高度成長期に労働力不足を補完するため、家庭の主婦を対象に短時間労働力として活用し始めたのが発端でした。それ以前は、社外工とか臨時工、期間工、季節工等呼び名で主に製造業や建設業に雇用される労働者が対象でした。こうした労働者は臨時的・季節的労働として男性が中心で、女性とくに主婦をターゲットにしたパートの常用雇用とは異なりました。

1990年代に入り正社員は、日本型雇用であった終身雇用、年功賃金が姿を消し、人件費抑制を目的とした成果・業績主義賃金が大企業から中小企業、最近では公務にも部分的に導入されてきました。少し遅れて大企業で新規卒採用から、即戦力採用へと換わり、若者の非正規化に拍車がかかるようになりました。2000年代には働き方は大きく変貌し、それと同時に雇用不安の拡大と労働者間の年収格差が広がり、労働者階級の構成の変化も著しくなりました。社会全体を下支えしていた中間階層が減り、下

位階層が増加、年収200万円以下の貧困層が広がる新自由主義・格差社会が出現しました。ただでさえ男女格差のあるところに加えて、女性の過半数を占める非正規は、シングルマザーを中心に女性の貧困を拡大しています。

非正規の広がる背景には、企業の利益追求型・株式至上主義による人件費削減のねらいがあります。人件費を間接的に削減できる、派遣労働、請負い労働は、労基法・契約法の解雇制限法理をも脱法できる二重のうまみがあります。公務のところには、指定管理者制度やPFIの導入が進行中です。

安倍政権が「女性の活躍」を積極的に喧伝して支持率をあげていることは、周知の事実です。一方で労働法制の規制緩和がまた、一歩強まっていることに警鐘を鳴らさなければなりません。女性の活躍法案、女性の健康法案など次々と今国会に提出されようとしています。情報をキャッチし、真のねらいを学習する力が求められます。

WWFK第6回総会報告

7月22日に第6回総会を開催し、会員10名が参加しました。

小島代表から「2013年度活動報告と2014年度活動方針(案)」が提案され、君嶋会計から「2013年度会計報告、2014年度予算(案)」が提案され、佐久間会計監査から「2013年度会計監査報告」がされました。議案はすべて承認されました。総会終了後懇親会を行いました。



総会で参加者からは、「介護保険が変わる、市町村の動きを監視し、要求を出さないと」、「地域の医療保険がどうなるのか関心をもつ必要がある」、「資生堂アンフィニ裁判の横浜地裁の判決やJAL解雇争議など、最近の裁判の判決など注目する必要がある」などの意見が出されました。

【2014年度の事務局体制】

代表 小島八重子

事務局 浅井優子、池田資子、君嶋千佳子(会計)、伍淑子、本間重子、村田泰子

編集委員 池田、本間、小島

会計監査 佐久間由美子

「第60回日本母親大会in神奈川」 に13400人が参加し、大成功

会員 高浦福子



要求シールで作ったバックパネル

9月6日(土)、「第60回日本母親大会in神奈川」の実行委員会で野末悦子実行委員長はじめ日本母親大会小松事務局

長、12地域連絡会、14団体54人が参加して、まとめの会議を行いました。

8月2日・3日に横浜で19年ぶりに行われた日本母親大会(パシフィコ横浜、神奈川学園中学・高等学校)には、全体会、分科会に延べ13,400人が参加。全体会の7,200人のうち神奈川は2,000人を目標にがんばり、2,288人に。開催県の目標突破は近年にないといわれています。

また、分科会は全国から6,200人、神奈川から1,513人と、6,000人を超え、大成功でした。

猛暑の中、支えてくださった男性をはじめとした要員、実行委員会に初めて参加いただいた団体のみなさまに感謝します。日本母親大会が力になって地域連絡会が立ち上がったたり、強化されるなど大きな成果がありました。

安倍政権の暴走は許さない、憲法守ろう、いま、なんとかしたいの思いが神奈川の参加の広がりになったと思います。

2万枚の要求シールでつくったバックパネルごらんになりましたか? 平和な横浜港に県庁、税関、開港記念会館、HAHAOYAの手旗信号もカモメも飛んで圧巻の大壁画となり全国の皆さんをお迎えしました。

いま、初参加者の方々の感想を母親ニュースにまとめています。「私は不平、不満は持つが、実際に行動したり、力をあわせて変えていこうなどと、いままで思うことはありませんでした。そのような自分を恥ずかしく思う・・・」「全く初めての経験でした。出席してよかった。最近味わったことのない大きな感動、素晴らしい刺激、「新しい生命を生み育て、そしてそ

れを守る!」なんて強く愛情に満ちた言葉でしょう。7,000人の母親たちが一致団結すればこんな世の中も少しづつかえていけるのではないかと! 勇気と希望をいただきました」こんな感想があふれています。

パシフィコ横浜で行われた親子で遊ぼう学ぼうの分科会に230人の親子が参加。その若い世代は「先輩方の生き方を多くの子育て中のお母さんと一緒に引き継ぎたい」「子どもたちに伝えたい「命の大切さ」を、それを一瞬にして奪い、奪われるのが戦争。この日本大会で得た大きな力で「戦争する国」をストップさせたい」と感想が寄せられています。

来年は第60回神奈川県母親大会です。母親大会を若い世代に広げるためみんなで力をあわせましょう。よろしくおねがいします。ありがとうございました。

*高浦福子さんは、神奈川県母親連絡会事務局長として今回の「第60回日本母親大会in神奈川」の成功に尽力されました。お疲れ様でした。



「こま切れ労働?」の蔓延 ～第60回日本母親大会分科会で発言～ 会員 加古小夜子

定年退職してから十余年、今地域で就職相談をいろいろ受ける毎日に、あらためて大変な時代であることを実感しています。私は分科会「労働法を使って人間らしい働き方を」に参加。「短時間労働」なんていう表現ではすまされない実態を報告しました。

単なる「こま切れ労働」、こんな言葉をブラック新語として提案しました。

10万部単位で発行される求人特集、仕事情報などの「求人広告」が、毎週末新聞の折込で配達されてきます。どの産業も賃金は、協定価格のごとく1時間860円前後です。

具体例として、回転すし屋では「開店募集人数130人、9時～24時希望する時間」と書いてありましたので、3～4店舗のパート・アルバイト募集かと応募して働き始めたところ、実態はA、B、Cは3時間きざみ、Eは4時間で片付け・掃除が終わると帰宅

は深夜という状態でした。労働日は店長が一方的に氏名・曜日時間を書き込み、氏名が書かれていない人は休みとされます。仕事は寿司飯の炊飯。首にタイマーをぶら下げて、米5kg入の釜を10分ごとに炊き上がると両膝で受けて運ぶ。洗い場の労働環境も熱湯や蒸気のためにやけどが絶えないし、水分補給はダメ。食事は無し。

別の例、老人ホームでは労働時間20時～24時、タクシーで帰宅。4時間の賃金3440円で、タクシー代2400円とは！「即刻、やめなさい！」と求職相談どころか、腹が立って退職促進をしてしまうひどさです。

こんな働き方ってありますか！人の健康や生活を

考えず、人間を消耗品のように使い捨てようとする・・・。



分科会「生涯現役、自分らしく生きる」から

映画が好き⑤「イン・ザ・ヒーロー」

会員 池田 資子

この夏、カナダで開かれたファンタジア国際映画祭で、「太秦ライムライト」の福本清三さんが主演男優賞に輝きました。映画好きにとって嬉しいニュースでした。福本さんは、時代劇で斬られ役一筋55年。映画を支え続けてきました。



「イン・ザ・ヒーロー」の本城涉（唐沢寿明）もまた、映画を支えるひとりです。彼はスーツアクターと呼ばれ、顔を知られることなく、マスク姿でアクションを行う仕事をしています。いつか顔だしで映画出演することを夢みながら、25年が経っています。肉体を駆使し首の痛みを耐

え、夢を追い続ける本城は、妻と娘に去られてしまいました。しかし、彼は映画を愛し前向きに努力を重ね、日々の訓練を欠かすことはありません。職場の皆なからも尊敬されています。

一方、若手人気俳優として突然現れるのが一ノ瀬リョウ（福士蒼汰）です。ハリウッド映画に出演し世界に羽ばたく日を夢みるリョウは生意気で、撮影現場のスタッフを見下し、周囲の反感をかいます。そして、幼い弟と妹の面倒をみながら、母が戻り共に暮らしたいと思っています。彼はオーディション合格のために本城にアクションの手ほどきを頼みま

す。その訓練風景は半端ではありません。

ハリウッド映画出演を射止めたリョウですが、映画製作に暗雲が立ち込めます。ワイヤーなしCGなしの危険な役に俳優が逃げ出してしまったのです。本城に代役の白羽の矢がたちます。夢が叶うと大喜びの彼。彼の体を心配して反対する妻。時間不足を嘆く仲間。果たして映画はどうなるのか。

白忍者に扮した本城が静かに撮影現場に向かいます。8.5m落下、炎の中で100人ももの黒忍者と闘うシーンです。斬る方も斬られる方も必死の演技です。延々と続くこの場面には息をのみます。そして何故か涙が止まりません。ラスト、闘い終えたボロボロの白忍者が池の中に仰向けに倒れます。そして……。

下積み時代実際にスーツアクターだった唐沢寿明が全力で演じています。この役柄のために食事にも注意し体調管理したそうです。妻役の和久井映見が夫の夢に寄り添い、自然体で好感が持てます。アクション仲間を演じる寺島進、黒谷友香なども見どころです。多くの人達の協力で一本の映画が出来上がるのだと改めて感動しました。

予告 女性労働セミナー・シリーズ

パート①

日本でこんなに非正規雇用が多いのは、なぜ？

- ・講座「非正規労働の実態」君嶋千佳子会員
- ・実態の交流

日時：11月22日(土)13時30分～16時

場所：横浜市社会福祉センター903号室

アメリカで聞いたTPPのこと

会員 浅井優子

6月2日から9日までアメリカ合衆国、ワシントン州シアトル、オレゴン州ポートランド、カリフォルニア州サンフランシスコを回ってきました。

憲法問題と共に日本の国家としての独立性が危惧されるTPP問題について、アメリカでどのように捉えられているのかを知ることが、今回の旅行の目的の一つでした。

オークランドにある2年制短大の労働学科長のジェームス・ジミー・ケリーさんという方から話を聞きました。ジェームスさんは労働者の立場からTPPの反対運動をしていると述べて、ナフタ（北米自由貿易協定 アメリカ、カナダ、メキシコ1994年発効）後のアメリカとメキシコの労働者と経済の実態を明らかにしました。

TPPの話の前にジェームスさんは何故ナフタを問題にしたのかですが、ナフタ成立の過程と発効後にもたらしたメキシコの実態を知ること、それがTPPとは何かを知ることになるという考え方によるものでした。

まずジェームスさんが問題にしたのは、ナフタの交渉過程や内容が国民や議会に明らかにされなかったということでした。議会の承認を得て法律が決められ、運営されるというルールを無視して、秘密裡に進められた外国との条約が国内法に優先し、結果としてメキシコはアメリカ企業の言いなりの国になったというものでした。具体的には、メキシコ政府によるメキシコ労働者への国内法による各種支援

策が、アメリカのグローバル企業側から条約の条項と違うとクレームの対象となり、労働者の賃金は引下げられ、団体交渉権は奪われ、人権は無視され、労働者は生活の術を失うことになったということです。メキシコの労働者はアメリカへ流れて、今、アメリカで問題にされている移民問題は、ナフタが原因でありアメリカの保守化の原因だと話していました。またアメリカからメキシコに流入したグローバル企業は、食物の安全性を無視して遺伝子組替え農業を進め、メキシコの環境を破壊していると指摘していました。

アメリカの労働団体（鉄鋼労働者、情報産業労働者、トラック運転手組合など）はTPPに反対しており、ナフタ以後、流入してきたメキシコの安い労働力は、アメリカの労働者の賃金も引き下げ、ナフタはアメリカ経済を悪化させたというのが理由でした。

ジェームスさんは労働団体の反対の立場を一つのよりどころにしながら、「環境団体、共和党内は意見が分かれている、民主党の中にも反対の議員がいる、企業に対してリコールを行なっている人など幅広く呼びかけて反対運動大きくしていきたい、有効な戦略を考えたい」と話を結びました。

アメリカでTPPに反対する人などはじめから考えてもいなかったもので、予想外の話聞いてうれしくもあり、驚きでもありました。今回の旅行の大きな収穫でした。



川崎の戦跡めぐり・登戸研究所

日時 10月4日（土）

集合 小田急線生田駅南口改札10時50分集合厳守
【スケジュール】

11:00～見学

- ・明治大学登戸研究所
資料館
- ・明治大学学食でランチ
（生田食堂館スクエア21）



2014年はたらく女性の神奈川県集会

「はたらく女性が輝ける“希望ある未来”のために」

10月4日(土) 13:00～16:30

建設プラザかながわ2F（JR東神奈川駅徒歩5分）

資料代¥300

記念講演 広木道子さん（元CAWネットジャパン代表）

分科分散会

- ①知らないと損をする！働くための基礎知識—労働条件が約束と違ったら…弁護士に聞く「これってアリ?!」
- ②WW（ワイワイ）トーク「安心してはたらきつづけるために」みんなでしゃべろう！！
- ③日本中がブラック企業?! 解雇自由・残業代ゼロ・一生派遣そんなの許さない。

☆ミニバザーあります・12:00～

主催：神奈川労連女性センター